



temíspila, vel Oleo herbaceo. Entre otras de tan muchadas, y pa-

ticulares semillas que de México se hizo traer el Exmo. e Illo. S. D. Fr. Joaquín Fabian y Fueno el año 1780 para el Jardín Botánico de Puzol, que poco antes había exigido, y q. conserva la liberalidad y amor á las ciencias de nuestro dignísimo Prelado, el Exmo. S. D. Fray Joaquín Comarrag, fue una la de la Indigofera tinctoria de Linneo; y en él se ha cultivado por menor al ayre libre, vegetando con la misma fuerza q. Lorania que en la

India donde habita segun Linneo. Gatosce años hace que le remitió una cocta porcion de dicha semilla el Padre Maestro Octavio de San Felipe el A. de la expedita señal D. Fr. Joa-

Tabares de Ulva Canónico de esta Santa Metropolitana; y aunq.
la tuvo sin sembrar como unos diez años, después la ha aumentado
de modo, que el año pasado ya hizo siembra por mayo, y yo ex-
iste lo mismo de la semilla que halle en el Jardín Botánico de
esta Universidad Literaria; habida de la de Tabares, y de la que ha
biendo dado para recalar Jardín los Semilleros del Asistio de Serró, y
Dñ José Mocino Director de la Expedición Botánica de Nue-
va España y el dícto Dñ Canónico Tabares.

En la actualidad se siembra la semilla de este jardín de San Millán, que en el
año sembrada espontáneamente, nube las bellotas y frío del
Invierno, y no germina hasta ultimo de Mayo, en cuyo tiempo
empieza a experimentar el calor necesario, y por lo mismo en
nuestra tierra debe hacerse la siembra á mediados de Mayo,
pues que germina en ultimo del mismo, lo que está comprobado
en la propia experiencia.

Bien abonada y limpia la tierra, puede
ser sembrada a puno ó á caballones, rayando los primeros por
los lados con un pala, éste instrumento que no profunda
mas de dos pulgadas para que la semilla no quede expuesta mas tarde
procurando que la tierra no se pierda ni se pierda la semilla
pues que despues de la siembra suele suceder esto
y para aligerar la tierra se hace una especie de arriado ó corra
con agua y la tierra no sea muy gruesa, deixando
entre la semilla de ocho grano y distancia de
un palmo; siendo preferible este método ya que se puede ejecutar
con mas facilidad, ya que el agua no toca á los tallos, que
suelen rotar si están en agua, y también por ser más fácil su desague.

De uno y otro modo la he sembrado y la planta m̄a ha vegetado
con la misma fuerza y cantidad en la India, pudiendo asegurar,
que no ha sucedido hasta mandado en las plantas
más de una vez en agua, ésto es porque tenella, aunq. es tan deli-
cada en su germinación, ésta lo evita plantando en la frondescencia, y
poniendo en la germinación que quiera de la planta su inexistencia, y es
preciso en estos estados considerar lo mayor mucho, y respetar las edades;
con todo, aunq. dicen que en su lugar nativo es yacaba
bienal, en nuestro visto es perenne, y no solo resiste al
exceso más fuerte, si no q. ahoga quando es expuesta á
las plantas que la incomodaban antes de su ramificación.
Los cortes deben ejecutarse al tiempo de la floración, ésto es quando la planta
manifesta sus primeras flores; póng. pasado este se des-
virtualiza como sucede á todos los reos orgánicos, quando
han invertido sus fuerzas en la propagación de la espe-
cie y el fruto pierde de su cantidad y calidad; pero como
las plantas en su segundo y tercero año comienzan á dar las
flores en ultimo de Mayo, tiempo en que germinan las
semillas, quese sembrar en el mismo, póng. tarde segundo
y tercer año al mitad de su altura y sobre dorbas de prime-

Como los Autores que han escrito sobre esta materia
aseguran los mas no haber ejecutado por si dicha ope-
racion, ni aun visto ejecutarla, mas de q. de extrañan
que inducan a creer sus largas explicaciones, ha-

de la que naciendo dentro del campo sigue la paciencia, de lo que soy bien
aventurado; pero lo q. debo decir en este punto de la ciudad que abren-
tando sus puertas dentro de todas las rutas no se puede con-
tradicar q. la extencion del P. T. ni que su teorica pueda decirse
que es grande la coleccion justificada y bien condonada de ciertos
principios y de designaciones q. son los fundamentos de la obra
y q. se aprecian con grande detalle en hechos particulares debi-
jamente combinados, q. resultan, obviamente

Noticias y costos de q. doce había podido
conseguir el año pasado la extraccion del frijol, y deseo de
contribuir a un proyecto tan util como necesario para
enriquecer la agricultura nacional, tuvo á bien suplicar
que yo a Federico Manuel Belda Religioso Dominicano hiciese á mi
presencia dicha operacion, lo que no pudo verificarse por el
fallecimiento de dicho Religioso asacido en el mar de Agosto.

Las noticias q. me comunicó
Feay Marchal, las q. posteriormente me díjeron D^r. José Moçi-
tu, y los repetidos experimentos q. había hecho me han
servido de norma para conseguir en este año la extrac-
ción tan deseada (3), y la primera q. es tal vez hasta
ahora se ha conseguido en Europa; pronto q. brevemente
dilectamente de practicarla; Dejando para otra ocasión
participar á S^r. Ex^a, los resultados de los ensayos q. estoy prac-
ticando relativos a mejoría de cultivo, etc.

La primera operación
realizada del cirujano, expone la cuya
aguja limpia que ha cabido hasta unos 4 ó 5 dedos, y man-

La temperatura de la atmósfera.
La temperatura de la atmósfera es menor que la temperatura del agua.

comienza la operación del batido ó apales ejecutada automática-
mente por los trineos, pero que un filo de considerar
como un medio para presentar las partículas finas al con-
tacto del aire atmosférico, a fin de que éste sufra mayor
adhesión que el polvo oxigenado que habrá en él, au-
diendo así una mayor cantidad de oxígeno, que se ha visto que des-
cansa establecida por su propia actividad, que des-
pues de precipitadas magníficamente.

... 86. S. ~~que~~ que se paseo en la noche
pues se preceptua que no
se paseo en la noche
y quedo solo en las jardines de El Capricho lo he ex-
perimentado cuando llegaba temprano a casa con una pala
de madera en mano y a este observa que el agua que pre-
vino ayer en la noche se ha quedado sin agua, pero al desembarcarla,

y continuamente al de ayer rebida; en su yodo caso compieza
se a juzgar informarse el grano del trigo, lo que se conoce de-
mas de la raza cuando un poco de agua en repisa entra todo de plata

ambas se separan y quedan formados
o loza blanca, y quando se el yeso esté bien formado
se saca con mucha facilidad del recipiente
en el fondo de la taza, separándose
de la taza; se dejan reposar 4 ó 5 horas, se
vacía el agua, y queda la fuente en el fondo de la vasija:

vacia de agua, la que se lava y se le quita mete en una manga de lienzo, para q.
seca se obvione del sol; la que se lava mete en una manga de lienzo, para q.
se seque al sol; cuando se seque se le quita la manga y se pone en un recipiente
cuelo si queda alguna agua; poniéndole después á secar
a sombra, sacan en god raya puesto q. se ablanda y se vuelve
á la sombra.

á la sombra.
que no son más de 2000 pies y el agua de cañón del río de Guadalupe
desciende a temperaturas de 12° por encima de la superficie elevante
el efecto es que el agua se mantiene en el río durante días desprendiéndose ó que se
separan las partículas de arena y

Cada vez mas segadas. También he vacado el Añil de muy buena ca
lidad infundiéndole la yerba en agua llevando repa

²⁴ n.º viii. 1.º de cada del fregio, como dice Hernandez; en cuyo me-

todo se consigue q. á los seis minutos ya presente el agua
el color verde manzana, y q. se complete la operacion
en 4 ó 5 horas.

en 4 ó 5 horas.
Aunque dice Horiez, q. al instante q. se corta la bridosa, es preciso acelerar el transporte desde el terreno á la Almazara, cuidando de no apretar ni lastimar la yerba en los lienzos; porque esta planta está tan dispuesta á la fermentacion, q. á poco q. se retarde la fermentaria, se calentaría mucho, y en fin principia zia á andar; yo la he tenido cortada hasta seis horas antes de ponerla en remojo, y no he experimentado tales fenómenos, antes bien me ha dado un buen ron.

un buen fructo.
Tambien me parece necesario ad-
vertir, que la Indigofera admite trasplante al mo-
scatiz, que los labradores con las colas, se
do que usan nuestros labradores con las colas, se
chucras, Tomates &c.

chucras, Tomates &c.
Este es Ex. S. el resultado de
mis observaciones y experimentos, los q. continuare con
rogando mis tareas para contribuir por mi parte
al complemento de un ramo de agricultura étnica
é con el patrocinio de S. Ex. aumentara consi-
derablemente las riquezas territoriales de Salen-
cia y tal vez de una porcion de Andalucia. Salen-
cia y Diciembre 30 de 1807.

1807.
D^r. Vicente Alfonso Lorente y

(1) El Sr.^o Dr. Faan. tabases ha conseguido tambien
extraer como yo y al mismo tiempo un buen fil.

Prospecto de una obra de
Montes y Bosques por
Dⁿ Joaquin de la Croix.

Numero 22.

1807.

C-47

C-42
I. Agriculture, n. 11